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Настоящий аналитический вестник подготовлен 

по итогам прошедших 2–3 июля 2024 года в Совете Федерации 
Дней Брянской области. 

В вестнике представлен фрагмент стенограммы пятьсот 
семьдесят первого заседания Совета Федерации, на котором 
в рамках «часа субъекта Российской Федерации» 
выступили Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко, 
Губернатор Брянской области А.В. Богомаз, Председатель 
Брянской областной Думы В.В. Суббот. 

Кроме того, в вестнике публикуется текст 
постановления Совета Федерации от 17 июля 2024 года 
№ 257-СФ «О государственной поддержке социально-
экономического развития Брянской области» и информация 
о расширенных заседаниях комитетов Совета Федерации, 
состоявшихся в рамках Дней Брянской области в Совете 
Федерации с участием представителей органов 
государственной власти Брянской области и представителей 
федеральных органов исполнительной власти. 
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Дни Брянской области 

в Совете Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации1 

Зал заседаний Совета Федерации 
3 июля 2024 года 

Александр Васильевич Богомаз, 
Губернатор Брянской области. 

 
Уважаемая Валентина Ивановна, 

уважаемые сенаторы! 
От имени жителей Брянской области 

разрешите поблагодарить Вас, уважаемая 
Валентина Ивановна, за уникальную 
возможность представлять наш регион 
на столь высоком уровне. Это поистине 
почетно и ответственно. 

Наша область 7 июля этого года 
отметила свое 80-летие, но у Брянской 
земли 1000-летняя история. 

                                                           
1 Извлечение из стенограммы пятьсот семьдесят первого заседания Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации. 



Аналитический вестник № 18 (868)
 

5 

Исторически Брянская область всегда была промышленно-
аграрным регионом, такой же она остается и сегодня. 

Брянская промышленность известна еще со времен Екатерины, 
по указу которой в Брянске был построен Брянский арсенал, 
и в 1812 году, во время Отечественной войны, каждая четвертая пушка 
имела клеймо Брянского арсенала. Сегодня завод работает, выпускает 
грейдеры, 60% российского рынка – это брянские грейдеры, 
выпущенные у нас, также там выпускают тракторы для сельского 
хозяйства. 

Брянский машиностроительный завод (БМЗ) основан в конце 
XIX века. Завод выпускал рельсы, вагоны, паровозы. Самый лучший 
паровоз того времени был сконструирован и построен у нас, в Брянске. 
Впервые были применены стальные тяговые колеса. Он был лучшим не 
только в России – он был лучшим в мире. Сегодня БМЗ производит 
100% магистральных тепловозов страны. Для нужд Министерства 
обороны Российской Федерации, народного хозяйства Брянский 
автомобильный завод выпускает 100% самых мощных тягачей России. 

Жуковский веломотозавод выпускает 60% велосипедов,  
50% квадроциклов, 25% снегоходов. Клинцовский автокрановый завод 
выпускает более 30% автокранов всей нашей страны. Эти и другие 
заводы – это гордость нашей промышленности, это те заводы, которые 
имеют 100 и более лет истории. 

За последние семь лет мы в Брянске построили и запустили 
16 новых производств. Среди них такие, как «ГазЭнергоКомплект», 
который выпускает импортозамещающее оборудование для нашего 
нефтегазового комплекса. Компания «Мираторг» построила и запустила 
завод по выделке шкур с самым современным оборудованием, 
с самыми новейшими технологиями, с самым высоким качеством кожи, 
которая сегодня востребована не только у нас в стране, но и далеко за 
рубежом. 

В последние годы индекс промышленного производства у нас 
превышает 100%. Как пример, 2022 год – 120,8% – мы 2-е в стране; 
2023 год – 14,5% – мы 7-е; по итогам пяти месяцев 2024 года – 111,9% – 
мы 24-е. Но это не говорит о том, что мы упали, это говорит о том, что все 
начали работать, то есть наша промышленность в России набирает и 
набирает обороты. По итогам пяти месяцев объем продукции по 
отношению к уровню прошлого году вырос на 24%. 

Брянская область не может похвастаться черноземами, у нас их 
просто нет от слова «совсем». Мы находимся в зоне рискованного 
земледелия. По плодородию почвы мы находимся сегодня в России 
на 60-м месте, а вот по растениеводству, овощеводству мы занимаем 
уверенно лидирующую позицию – мы 1-е. Как это получилось? В чем 
секрет? Помню, когда я еще был студентом, нас учили – нужно 
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соединить науку с производством. Мы в Брянске решили соединить 
науку с производителями и получили такие ошеломляющие результаты. 

Ежегодно проводим День Брянского поля, где участвуют более 
300 компаний из России, ближнего и дальнего зарубежья. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые сенаторы! Пользуясь 
случаем, приглашаю всех вас 12 июля на День Брянского поля. Будем 
рады видеть вас и показать все секреты сельского хозяйства. 

Сегодня у нас самый высокий в стране урожай картофеля: мы 
получили в прошлом году в среднем 475 центнеров урожая. Отдельные 
хозяйства сегодня получают свыше 1 тыс. центнеров. Поверьте, я знаю 
о сельском хозяйстве не понаслышке, такого в Европе нет. Но мы 
сегодня это делаем. И почти каждый пятый килограмм картофеля в 
России – промышленное производство, производится у нас, на 
Брянщине. 

Если говорить о растениеводстве, то каждый 15-й килограмм 
кукурузы, каждый 14-й килограмм рапса, которые произведены в России, 
мы производим в Брянске и занимаем лидирующие места. 

Также в течение пяти последних лет мы входим в пятерку регионов 
по урожайности зерновых культур. И сегодня Брянская область 
производит зерна в 2,5 раза больше, чем в лучшие годы советской 
власти. 

По урожайности масличных (того же рапса) мы занимаем 1-е место 
в России. Именно Брянскую область Минпромторг России совместно с 
предприятием «Эндофарм» выбрал для выращивания такой культуры, 
как мак, что закономерно: это единственный в стране проект, который 
мы уже три года успешно реализуем, решаем важные задачи по 
выращиванию пищевого мака и производству обезболивающих 
лекарств. 

И здесь я хочу напомнить, что после прошедших в 2016 году Дней 
Брянской области в Совете Федерации первым пунктом принятого вами 
постановления было решение оказать содействие в передаче 
имущества объекта по уничтожению химического оружия «Почеп» 
федеральному государственному унитарному предприятию «Московский 
эндокринный завод». 

Большое вам, уважаемые сенаторы, за это спасибо. Это говорит 
о том, что такой формат, как Дни субъектов Федерации в верхней палате 
парламента, является важным и эффективным. 

В прошлом году мы произвели 663 тыс. тонн мяса – это в 8 раз 
(вдумайтесь – в 8 раз!) больше, чем в лучшие годы советской власти. 
Брянская мраморная говядина, брянский стейк известны не только в 
России, но и далеко за ее пределами. 

Благодаря тем условиям, которые мы создали, объем 
сельхозпроизводства за девять лет вырос почти в 4 раза и по прошлому 
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году составляет 155 млрд рублей в сопоставимых ценах. За девять лет 
внутренний региональный продукт увеличился более чем в 3 раза – со 
196 млрд рублей до 600 млрд рублей. 

Растет бюджет: девять лет назад бюджет Брянской области 
составлял 66,9 млрд рублей, в прошлом году – 114,3 млрд рублей. Но 
самое важное, самое главное для нас то, что растут собственные 
доходы. Они выросли более чем в 2,5 раза и в прошлом году составили 
66,7 млрд рублей, увеличившись на 10 млрд рублей, годом ранее – на 
9,4 миллиарда. В этом году по итогам пяти месяцев мы получили на 
1,5 миллиарда больше, чем в прошлом году за этот же период. И за пять 
месяцев этого года рост инвестиций составил 147% к уровню прошлого 
года. 

Наш бюджет социально ориентирован. В регионе успешно 
реализуются стратегические инициативы нашего национального лидера 
Владимира Владимировича Путина. 

Ключевое внимание мы уделяем развитию медицины. За это время 
мы построили и капитально отремонтировали 168 медицинских 
учреждений, 5 июля мы сдаем хирургический корпус детской областной 
больницы и хирургический корпус городской больницы с современным 
оборудованием: первый – на 160 мест, второй – на 120 мест. 
И 1 сентября сдадим поликлинику на 800 посещений в смену. 

Мы оснащаем наши лечебные учреждения современным 
оборудованием. Но самое важное – мы привлекаем квалифицированные 
молодые кадры. За последние пять лет за счет местного бюджета мы 
приобрели и выдали молодым врачам 347 квартир, тем самым 
привлекли почти 600 молодых врачей в нашу медицину. И с этого года 
начал работать «губернаторский миллион». Помимо квартиры, 
приезжающие к нам врачи получают 1 млн рублей, медсестры – 
500 тысяч. 

За последние годы мы построили и капитально отремонтировали 
почти 5 тыс. километров дорог, построили девять мостов через реку 
Десну, кардинально обновили пассажирский парк: закупили почти 
700 автобусов, в том числе 78 – за счет федерального бюджета, также 
за счет федерального бюджета закупили 100 троллейбусов. Кроме того, 
закупили почти 700 машин скорой помощи, бо́льшую часть – на средства 
областного бюджета. 

Благодаря нашему Президенту Владимиру Владимировичу Путину, 
тому вниманию, которое он уделяет подрастающему поколению, работе 
Правительства Российской Федерации нам удалось создать 
за последние годы более 6 тыс. мест в школах и более 3,5 тыс. мест в 
детских садах. В открытии одного из них, детского сада «Левушка», Вы, 
уважаемая Валентина Ивановна, четыре года назад принимали участие. 
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Низкий Вам поклон от наших жителей за внимание, за Ваши добрые 
слова, заботу о детях и будущем Брянской области. 

У нас есть проблемы со второй сменой, поэтому мы ведем 
строительство трех школ в городе Брянске (на 1225 мест каждая). И мы 
решим эту проблему. За последние два года капитально 
отремонтировали 75 школ, в том числе 15 – за счет областного 
бюджета. Сегодня ремонтируем 18 школ, из них 5 – за счет областного 
бюджета. 

Построили брянский «Сириус», технопарк и кванториум, работают 
центры технического образования. 

Мы приняли решение в каждом районном центре создать условия 
для всестороннего развития наших детей и молодежи. Было решено 
построить в каждом муниципальном районе ледовый дворец, бассейн, 
ФОК, современный футбольный стадион плюс спортивные площадки. И 
за это время мы построили 178 спортивных сооружений, в том числе 
82 масштабных. Самый масштабный, конечно, это Дворец единоборств 
имени Артема Осипенко (нашей прославленной звезды, 10-кратного 
чемпиона мира, капитана сборной) площадью 55 тыс. кв. метров. В 
прошлом году он был признан лучшим спортивным сооружением нашей 
страны. 

И даже сейчас, в это непростое время, мы, закончив программу, 
строим еще три ледовых дворца, девять бассейнов, девять 
физкультурно-оздоровительных комплексов (ФОК). 

Бассейны у нас будут в каждом муниципальном районе города 
Брянска, ледовые дворцы – в 27 районах. Они обеспечат занятия детей 
всеми видами спорта. 

Так что задачи, поставленные перед нами Президентом, находят в 
Брянской области свое успешное решение. 

Президент поставил задачу держать на личном контроле помощь 
защитникам Родины. Наш святой долг сегодня – поддержать семьи, 
потерявшие близких, защищавших нашу Родину, и тех, кто сегодня ее 
защищает. У нас приняты все меры поддержки – федеральные и 
региональные. Всего их более 70. За два года мы направили на это из 
областного и федерального бюджетов более 12 млрд рублей. Каждый, 
кто заключает контракт, получает из областного бюджета 400 тысяч, 
наши земляки, получившие ранения, получают от 200 тысяч до 
400 тысяч. 

Мы не только выплачиваем 2 млн рублей семьям погибших, еще 
девять лет назад мы приняли областной закон, согласно которому 
каждая семья, потерявшая близкого человека, пожизненно получает 
ежемесячную выплату в сумме, равной средней зарплате по региону. В 
прошлом году это было 46 тыс. рублей. Именно такую сумму получают 
семьи наших защитников. 
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Сегодня у нас непростые времена. Наш регион приграничный. 
Только за прошедшие сутки нас обстреляли 19 раз: 7 раз – это были 
беспилотники, а 12 раз наши населенные пункты обстреляла артиллерия. 
А если эти разы перевести в снаряды, то получается более 60. 

Всего же нас обстреливали более 3 тыс. раз. К сожалению, погибли 
23 мирных жителя, 91 ранен, разрушены или уничтожены 1481 жилой 
дом, 39 социально значимых объектов (школы, детские сады, 
медпункты, дома культуры) и 92 объекта топливно-энергетического 
комплекса. 

Ситуация напряженная. Сегодня с этой трибуны я хочу высказать 
слова благодарности нашему Президенту за то внимание, которое 
оказывается нашему региону, и, конечно же, всем силовикам – 
группировке прикрытия «Брянск», Погрануправлению ФСБ России по 
Брянской области, ФСБ России, Росгвардии, МВД России, МЧС России. 
Все силовые структуры сегодня работают как единое целое. Люди видят 
это, видят, что они находятся под защитой, верят нашим защитникам и 
нашему Президенту. Поэтому у нас, несмотря на обстрелы, ситуация 
находится под контролем. 

Я хочу поблагодарить Вас, уважаемая Валентина Ивановна, 
председателей комитетов. Мы верим: все то, что мы отрабатывали два 
дня с председателями комитетов, и то, что мы внесли, – все это войдет 
в итоговое постановление. Спасибо за внимание. 
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Валентин Владимирович Суббот, 
Председатель Брянской областной Думы. 

 
Уважаемая Валентина Ивановна, 

уважаемые сенаторы Российской 
Федерации! 

В апреле исполнилось 30 лет со дня 
образования Брянской областной Думы. 
За это время региональный парламент 
стал авторитетным органом власти, 
играющим важную роль в масштабных 
преобразованиях в регионе, укреплении 
и сплочении гражданского общества.  

Рабочая повестка Думы всегда нацелена на то, чтобы 
законодательно обеспечить реализацию поручений нашего национального 
лидера Владимира Владимировича Путина, продолжить взятый 
Губернатором Александром Васильевичем Богомазом курс на динамичное 
развитие Брянщины, повышение качества жизни наших граждан. 

Несмотря на приграничное положение, нами регулярно вносятся 
дополнения в региональные законы, касающиеся развития 
промышленности, социальной сферы, поддержки инвесторов, развития 
малого и среднего предпринимательства, поддержки малообеспеченных 
и многодетных семей, семей участников СВО. 29 июня наша область 
и вся страна отметили памятную дату – День партизан и подпольщиков, 
утвержденную по инициативе ветеранов войны и депутатов Брянской 
областной Думы. Это предмет нашей особой гордости, важный фактор 
патриотического воспитания подрастающего поколения Брянщины 
и всей России.  

Благодаря успешному взаимодействию Брянской областной Думы 
с Федеральным Собранием Российской Федерации в период с 2021 года 
по май 2024 года региональным парламентом внесено 19 проектов 
федеральных законов, из них 4 закона принято и подписано 
Президентом Российской Федерации Владимиром Владимировичем 
Путиным. 

Так, вступила в силу статья 16 Федерального закона 
«О государственном регулировании производства и оборота этилового 
спирта, алкогольной и спиртосодержащей продукции и об ограничении 
потребления (распития) алкогольной продукции». Предложенные нами 
меры наделяют правом органы местного самоуправления 
муниципальных округов устанавливать границы прилегающих 
территорий, на которых не допускаются розничная продажа алкогольной 
продукции и продажа ее при оказании услуг общепита. 
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В марте Государственная Дума единогласно поддержала еще один 
законопроект, подготовленный брянскими депутатами. Скорректирован 
федеральный закон о внесении изменений в Федеральный закон 
«Об основах туристской деятельности в Российской Федерации». 
Данная инициатива позволяет усовершенствовать порядок правового 
регулирования деятельности экскурсоводов, гидов, инструкторов-
проводников, процедуру их аттестации. 

Также в марте этого года Государственной Думой поддержаны 
предложенные нами поправки в Кодекс Российской Федерации об 
административных правонарушениях, которые вводят 
административную ответственность за навязчивую рекламу по телефону 
без согласия граждан. Увеличиваются штрафы за нарушение 
требований к рекламе кредитов и микрозаймов. 

На рассмотрении в нижней палате парламента Российской 
Федерации на данный момент находится ряд других законопроектов 
Брянской областной Думы. Среди них инициативы, направленные 
на поддержку семей участников специальной военной операции. 
Надо сказать, что с началом СВО в кратчайшие сроки нами совместно 
с Правительством региона были разработаны и законодательно 
закреплены меры поддержки военнослужащих и членов их семей. 
Данный комплекс предусматривает, помимо серьезных финансовых 
выплат, освобождение от транспортного налога, помощь в обучении, 
трудоустройстве, уходе за детьми, социальное обслуживание, 
оздоровление. И эта работа будет продолжена. 

В сентябре будет избран новый, восьмой состав Брянской 
областной Думы. Выражаю твердую уверенность в том, что вновь 
избранные депутаты сполна отдадут свои силы, опыт, профессионализм 
важному делу – служению своей Родине, России и своему народу, своим 
избирателям. Спасибо за внимание. 
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Валентина Ивановна Матвиенко, 
Председатель Совета Федерации.  

Уважаемый Александр Васильевич, 
уважаемый Валентин Владимирович! 

Я также хочу несколько слов сказать, 
прежде всего поблагодарить вас за очень 
качественную подготовку Дней Брянской 
области в Совете Федерации. 

Такие убедительные доклады – 
Александр Васильевич, зал просто 
с замиранием сердца слушал Вас. 
Выставка, которая, мне кажется, так 
гармонично сочетает историю Брянской 
области и ее сегодняшний день. 

Спасибо большое. И мы убедились, что у руководства региона 
абсолютно правильные ориентиры – прежде всего повышение качества 
жизни граждан, развитие экономики, социальной сферы.   

Как уже Губернатор отметил, этот год для области знаковый: 
буквально через два дня исполнится 80 лет со дня ее образования. Хочу 
с этой датой сердечно поздравить всех жителей Брянской области и 
пожелать благополучия и всего самого доброго. 

Не могу также не напомнить историю. Ваша земля – действительно 
регион с богатой, насыщенной историей. Столица области – Брянск – 
на год старше Москвы. Первое упоминание о Брянске встречается 
в Ипатьевской летописи в 1146 году. В конце XVII века по указу Петра 
Великого здесь была заложена одна из первых в России корабельных 
верфей. 

Во все времена Брянщина играла особую роль в защите русских 
земель. Жители края участвовали в разгроме польско-литовских 
захватчиков в годы Смуты, мужественно сражались против войск 
Наполеона. И, как уже говорил Губернатор, еще раз хочу подчеркнуть: 
каждая четвертая пушка, находившаяся на вооружении русской армии 
в Отечественной войне 1812 года, была изготовлена на Брянском 
арсенале. 

В годы Великой Отечественной войны на Брянской земле были 
организованы крупные партизанские отряды, благодаря которым были 
освобождены сотни населенных пунктов, спасены жизни сотен тысяч 
людей. И вот эта беззаветная храбрость, отвага партизан, жителей 
области принесла Брянску почетное звание «Город воинской славы». 

Сегодня регион, следуя славным традициям, продолжает активно 
развиваться. 
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Я не буду повторяться, коллеги, мне кажется, в своем докладе 
Губернатор очень убедительно рассказал о том, как много сделано 
за последние 10 лет, и в том числе за последние два года. Казалось бы, 
санкции, такие трудности, но в регионе все стабильно, спокойно, 
все планы реализуются, есть видение дальнейшего развития, 
перспективы субъекта Российской Федерации. Конечно же, безусловно, 
за этим огромный труд жителей Брянской области и огромный труд 
Губернатора Александра Васильевича Богомаза, депутатов областной 
Думы, региональной команды, это результат эффективного управления 
регионом. Я думаю, есть чему поучиться у Брянской области. 

Заметный рост показывает промышленное производство. 
Мы обсуждали это с Александром Васильевичем на встрече. Я говорю: 
«У вас оборонка крупная, наверное». И есть расхожее мнение, 
что в России рост промышленного производства происходит благодаря 
военно-промышленному комплексу. Вот Брянская область доказывает, 
что это не так, не совсем так. Из общего объема роста промышленного 
производства оборонка занимает только 5%, при этом она выпускает 
еще и гражданскую продукцию. Конечно же, предприятия оборонно-
промышленного комплекса молодцы, они сегодня работают не покладая 
рук, что называется, выполняют важнейшую для страны задачу – 
обеспечивают наши войска самыми современными техникой 
и вооружением. 

И я хочу, пользуясь такой возможностью, поблагодарить всех 
сотрудников, рабочих, инженеров, конструкторов – всех, кто выполняет 
такую очень важную на сегодня задачу. 

Но тем не менее хорошие результаты показывают и другие 
отрасли промышленности – машиностроение, металло- и 
деревообработка, легкая и пищевая промышленность. Но оборонка, 
конечно, занимает исторически особое место. Не случайно на гербе 
области изображена пушка – тем самым сохраняется историческая 
преемственность. 

В Брянской области реализуется уникальный для Центрального 
федерального округа проект по строительству завода нефтегазового 
оборудования. У вас производятся все российские магистральные 
грузовые тепловозы, специальные колесные шасси, асфальтоукладчики, 
тягачи тяжелого класса. Это убедительно показано на выставке, которую 
мы все посмотрели. Каждый второй российский велосипед, каждый 
четвертый снегоход также выпускаются в регионе. 

И, конечно, на всю Россию известны изделия дятьковских 
мастеров-хрустальщиков, которые производятся на протяжении уже 
более 230 лет. И важно, что руководство области поддерживает 
народные художественные промыслы, они продолжают активно 
развиваться. 
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Приграничное географическое положение дает хорошую 

возможность для развития межрегиональных связей с Республикой 
Беларусь. Создан целый ряд совместных предприятий, реализуются 
совместные проекты, в том числе по производству сельхозтехники. 
Я хочу отметить, что представители области принимают самое активное 
участие, и поблагодарить за это Форум регионов России и Беларуси. 

Важной частью региональной экономики является сельское 
хозяйство. Конечно, это рискованная зона земледелия, но доля 
сельского хозяйства в валовом региональном продукте составляет 18%, 
что является абсолютным рекордом среди нечерноземных регионов. 

Как уже было сказано, главный поставщик картофеля в нашей 
стране – это Брянская область. Мы выпускаем, если я не ошибаюсь, 
в 2 раза больше, чем вся Белоруссия. Так, Александр Васильевич? 

А.В. Богомаз. Не будем обижать белорусов, но это так. 

В.И. Матвиенко. А мы не обижаем, мы дополняем друг друга. 
К тому же Брянская область входит в тройку лидеров по производству 
сыров, в пятерку – по производству крупного рогатого скота, результаты 
очень высокие. Вот правда, вы большие молодцы. В такое сложное, 
трудное время вы действуете, вы решаете вопросы, не оглядываясь ни 
на какие санкции. Все, что производится, – наше, российское, родное. 
Уже произошло полное импортозамещение. 
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Серьезное внимание, конечно, уделяется и развитию социальной 
сферы. Хочется поблагодарить отдельно за то, что досрочно завершена 
программа по переселению граждан из ветхого и аварийного жилья. 
Программа рассчитана до 2025 года. Естественно, появится и новая, 
я думаю. Но сумели, справились раньше. Не буду повторять цифры. 
Социальная инфраструктура активно развивается, принимаются меры 
для повышения доступности медицинской помощи, ведется 
модернизация первичного звена, оказывается поддержка семьям 
с детьми, многодетным семьям. 

Но мы всегда говорим и о проблемах, а проблемы у области, 
характерные и для других регионов. Казалось бы, при таких мерах 
поддержки, дополнительных, осуществляемых за счет региона, кроме 
федеральных, тем не менее демографическая ситуация остается 
сложной: снижается рождаемость, смертность в 2 раза превышает 
рождаемость. Значит, нужен еще дополнительный анализ, нужно 
понимать, какие меры нужны, что делать. В таком регионе, как Брянская 
область, хочется жить, хочется рожать, казалось бы, но не все пока 
удается. 

И, Александр Васильевич (мы обсуждали эту тему), Вы понимаете 
проблемы. Знаю, что намечаете дополнительные меры. 

Очень рада, что в Брянске будут построены три новые школы 
и вторая смена серьезно, существенно сократится. 

Дефицит педагогических, медицинских кадров имеет место, но это 
тоже общероссийская, к сожалению, проблема. Конечно же, есть и 
другие вопросы, на что обращают внимание жители. 

Коллеги, мы традиционно готовим обзор социальных сетей. Хочу 
сразу сказать, что жители Брянской области очень любят свою землю, с 
уважением относятся к власти. В сравнении с другими регионами объем 
критики существенно меньше, чем мы обычно видим. 

Проблемы какие? Дорог построено небывалое количество 
за 10 лет, и отремонтировано, и построено, но все-таки люди говорят, 
что надо повысить внимание к качеству дорог, и есть конкретные 
примеры – я их не буду называть. Обратите, пожалуйста, на это 
внимание – на бордюры и тротуары. Ливневку вроде продлили: было 
23 километра, сейчас, по-моему, чуть ли не 50, но все равно – были 
проливные дожди и подтопления, люди обращают на это внимание. 

Детские площадки мы с вами обсуждали уже. Да, идет активный 
снос детских площадок. Я так понимаю, что они устарели морально, 
небезопасны, но люди тревожатся, а будут ли новые вместо них – 
не везде поспевают. Это не очень дорогостоящая, не очень затратная 
проблема, но, так же, как массово сейчас сносят, надо массово строить, 
чтобы на детских площадках могли отдыхать и дети, и пожилые люди. 
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Коллеги, конечно, Брянская область с особой историей, и вы очень 

проникновенно об этом сказали, это приграничный регион. 
Нацистский киевский режим продолжает обстреливать мирных граждан, 
мирные социальные объекты, но реакция властей адекватная, меры 
принимаются незамедлительно. И федеральные органы власти, 
и региональные принимают меры по обеспечению безопасности. 
В случаях прилетов оказываются помощь, поддержка людям, 
восстанавливаются оперативно объекты, а главное – и Губернатор, и 
его семья живут в Брянской области, в сельской местности, вместе 
со своими жителями, и люди это тоже видят, поэтому нет никакой 
паники, нет никаких серьезных тревожных моментов. 

В то же время в социальных сетях обратили внимание, что люди 
недостаточно информированы о наличии убежищ, адресах убежищ. 
Надо вместе с Министерством по чрезвычайным ситуациям посмотреть. 
Говорят, посылают в подвалы, а подвалы часто закрыты. Может быть, 
это отдельные случаи. Сети – это всегда эмоции. Наверное, это 
отдельные случаи, но если они есть, то даже на эти отдельные случаи 
надо соответствующим образом реагировать. 

Знаете, даже не хочется больше обсуждать недостатки, потому что 
они везде есть, но реакция адекватная и очень много сделано. Еще раз 
хочу сказать: большие молодцы. 

Отдельно хочу поблагодарить за шефскую помощь городу Брянке. 
Это же надо, чтобы так совпало: Брянская область и город Брянка 
в Луганской Народной Республике! 
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Так что у вас двойная ответственность за то, чтобы там все было 
сделано. Знаю, что и ремонтируете социальные объекты, и иную 
помощь оказываете. Должно быть не хуже, а, может быть, даже лучше, 
чем в Брянской области. 

Спасибо отдельное за дополнительные меры поддержки 
участников специальной военной операции, их семей. Работа крайне 
важная, но чувствуется, что и Вы лично, и Ваша команда относитесь 
к этому не просто формально, а очень сердечно, и уверена, что люди 
это чувствуют. 

Коллеги, в рамках Дней Брянской области традиционно прошли 
расширенные заседания комитетов Совета Федерации с участием 
представителей региона. Подготовлен проект постановления Совета 
Федерации. Прошу вас внимательно еще раз посмотреть, все ли 
предложения региона учтены. 

Александр Васильевич, Валентин Владимирович, еще раз 
внимательно посмотрите – если что-то упущено. Коллеги, особый 
регион – приграничный регион. Здесь нужно оказать максимальную 
помощь и поддержку. Обратите на это внимание. 

И, конечно же, на следующем заседании мы примем 
постановление в целом и будем обязательно обеспечивать 
его реализацию. 

Коллеги, традиционно прошли спортивные соревнования 
по футболу, волейболу и пулевой стрельбе между командами Совета 
Федерации и Брянской области.  

По традиции футбольный матч выиграла команда Совета 
Федерации (в футбол надо вам активнее играть) со счетом 3:0. Голы 
забили сенаторы Абрамов Иван Николаевич, Брилка Сергей Фатеевич 
и Гусев Денис Владимирович. Сенаторам спасибо. 

Но в волейбольном матче со счетом 3:0 победила команда 
Брянской области. Думаю, что это временный успех. Теперь в нашем 
составе появился олимпийский чемпион по волейболу, и свою планку 
мы точно будем держать дальше. 

И что меня очень порадовало – в соревнованиях по пулевой 
стрельбе со счетом 126:120 победила команда Брянской области. Вот 
что значит приграничный регион – отстреливаться точно умеют и делают 
это успешно. Еще раз спасибо. 

Коллеги, слово Андрею Анатольевичу Шевченко. 

А.А. Шевченко, председатель Комитета Совета Федерации 
по федеративному устройству, региональной политике и делам 
Севера. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые коллеги! Разрешите 
мне поблагодарить всю делегацию Брянской области за совместную 
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системную работу по подготовке Дней субъекта Федерации в Совете 
Федерации. 

По итогам расширенных заседаний комитетов мы подготовили 
проект постановления, который предлагаем сегодня принять за основу 
и с учетом дополнений и поправок принять его 17 июля текущего года 
в целом. Спасибо. 

В.И. Матвиенко. Решение принято. До 8 июля прошу направить 
предложения, дополнения в проект постановления. 

Коллеги, позвольте мне вручить руководству субъекта памятный 
вымпел о Днях Брянской области в Совете Федерации, а также 
благодарности.  

А.В. Яцкин, первый заместитель Председателя Совета 
Федерации. 

За многолетний добросовестный труд и большой вклад 
в социально-экономическое развитие Брянской области благодарность 
Председателя Совета Федерации объявляется Губернатору Брянской 
области Александру Васильевичу Богомазу. 

За многолетний добросовестный труд и большой вклад в развитие 
парламентаризма благодарность Председателя Совета Федерации 
объявляется Валентину Владимировичу Субботу, Председателю 
Брянской областной Думы. 

В.И. Матвиенко. Коллеги, еще раз слова огромной благодарности 
команде Брянской области и пожелание дальнейших успехов. Спасибо 
вам. Всего доброго! 
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ  
СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

О государственной поддержке 
социально-экономического развития 

Брянской области 

Рассмотрев в рамках Дней Брянской области в Совете Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации, проведенных 2–3 июля 
2024 года, вопросы социально-экономического развития Брянской 
области, Совет Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации отмечает следующее. 

Брянская область имеет многоотраслевую структуру экономики, 
занимает лидирующие позиции по ряду показателей социально-
экономического развития. 

Согласно Стратегии пространственного развития Российской 
Федерации на период до 2025 года, утвержденной распоряжением 
Правительства Российской Федерации от 13 февраля 2019 года 
№ 207-р, отраслями перспективной экономической специализации 
Брянской области являются в том числе производство 
автотранспортных средств, прицепов и полуприцепов, машин 
и оборудования, прочих транспортных средств и оборудования, 
компьютеров, электронных и оптических изделий, электрического 
оборудования, растениеводство и животноводство. 

Существует ряд факторов, сдерживающих социально-
экономическое развитие субъекта Российской Федерации.  

Отмечаются недостаточные темпы создания и обновления 
социальной, транспортной и коммунальной инфраструктур.  

Сохраняется потребность в строительстве и приведении 
в нормативное состояние автомобильных дорог и мостовых сооружений. 
Также существует необходимость оценки перспектив возобновления 
судоходства на реке Десне. 

В Брянской области высокий уровень заболеваемости 
онкологическими заболеваниями. В связи с этим должен быть увеличен 
объем коечного фонда медицинских организаций. 

Вследствие высокой степени износа коммунальной 
инфраструктуры региона необходимы строительство, реконструкция и 
капитальный ремонт объектов водопроводно-канализационного 
хозяйства. 

Для решения указанных проблем требуется привлечение 
дополнительных ресурсов, в том числе софинансирование за счет 
средств федерального бюджета.  
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С учетом изложенного Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации постановляет: 

1. Рекомендовать Правительству Российской Федерации:  
1) рассмотреть при формировании проекта федерального бюджета 

на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов вопрос 
о выделении в рамках государственной программы Российской 
Федерации "Развитие здравоохранения", утвержденной постановлением 
Правительства Российской Федерации от 26 декабря 2017 года № 1640, 
бюджетных ассигнований на софинансирование мероприятия по 
строительству пристройки к хирургическому корпусу с консультативной 
поликлиникой на 200 посещений и хирургическим блоком на 90 коек 
государственного автономного учреждения здравоохранения "Брянский 
областной онкологический диспансер" начиная с 2025 года; 

2) рассмотреть вопрос о включении в государственную программу 
Российской Федерации "Развитие здравоохранения" мероприятия 
по строительству нового здания государственного бюджетного 
учреждения здравоохранения "Брянская областная инфекционная 
больница" на 200 коек и 200 посещений в смену;  

3) рассмотреть вопрос о включении в государственную программу 
Российской Федерации "Обеспечение доступным и комфортным жильем 
и коммунальными услугами граждан Российской Федерации", 
утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации 
от 30 декабря 2017 года № 1710, следующих мероприятий: 

реконструкция Бордовичских водозаборных сооружений 
в городе Брянске; 

реконструкция набережной реки Десны в городе Брянске с учетом 
предельного уровня софинансирования расходного обязательства 
субъекта Российской Федерации, установленного распоряжением 
Правительства Российской Федерации от 2 августа 2023 года № 2082-р; 

4) рассмотреть вопрос о включении в государственную программу 
Российской Федерации "Развитие транспортной системы", 
утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации 
от 20 декабря 2017 года № 1596, следующих мероприятий: 

строительство моста через реку Десну на км 1+250 автомобильной 
дороги Подъезд к деревне Сельцо в Брянском районе Брянской области;  

реконструкция Литейного моста через реку Десну в Бежицком 
районе города Брянска (второй пусковой комплекс); 

капитальный ремонт автомобильной дороги Унеча – станция 
Рассуха – Лизогубовка;  

капитальный ремонт моста через реку Ипуть в селе Ущерпье 
на км 25+230 автомобильной дороги Клинцы – Красная Гора 
протяженностью 300 метров. 



Аналитический вестник № 18 (868)
 

21 

2. Рекомендовать Министерству строительства и жилищно-
коммунального хозяйства Российской Федерации рассмотреть 
вопрос о включении в государственную программу Российской 
Федерации "Обеспечение доступным и комфортным жильем и 
коммунальными услугами граждан Российской Федерации" мероприятия 
по строительству напорных канализационных коллекторов в две нитки 
по пойме левого берега реки Десны от технологического комплекса 
"ГКНС-4" Бежицкого района до технологического комплекса "КОС" 
города Брянска через Володарский район. 

3. Рекомендовать Министерству экономического развития 
Российской Федерации рассмотреть вопрос о включении  в проект 
стратегии пространственного развития Российской Федерации 
на период до 2030 года шести муниципальных образований Брянской 
области (Климовский, Погарский, Севский, Суземский, Трубчевский 
муниципальные районы, Стародубский муниципальный округ) 
как приграничных муниципальных образований в целях предоставления 
гражданам Российской Федерации льготных ипотечных кредитов 
(займов) в отношении объектов недвижимости, расположенных 
на сельских территориях (сельских агломерациях), в соответствии 
с постановлением Правительства Российской Федерации от 30 ноября 
2019 года № 1567. 

4. Рекомендовать Министерству природных ресурсов и 
экологии Российской Федерации рассмотреть заявку Правительства 
Брянской области на получение заключения о возможности 
использования объекта размещения твердых коммунальных отходов, 
расположенного по адресу: город Брянск, Володарский район, поселок 
городского типа Большое Полпино, для размещения твердых 
коммунальных отходов. 

5. Рекомендовать Правительству Брянской области: 
1) представить в уполномоченные федеральные органы 

исполнительной власти предложения, заявки и финансово-
экономические обоснования, необходимые для реализации 
рекомендаций, содержащихся в настоящем постановлении; 

2) представить в Министерство природных ресурсов и экологии 
Российской Федерации заявку и иную документацию, необходимые 
для реализации рекомендации, содержащейся в пункте 4 настоящего 
постановления. 

6. Предложить Правительству Брянской области разработать 
план мероприятий по взаимодействию с федеральными органами 
исполнительной власти в целях реализации рекомендаций, 
содержащихся в настоящем постановлении. 
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7. Рекомендовать сенаторам Российской Федерации – 
представителям от Брянской области: 

1) обеспечить в ходе реализации настоящего постановления 
содействие органам государственной власти Брянской области, в том 
числе при их взаимодействии с федеральными органами 
исполнительной власти; 

2) проинформировать Комитет Совета Федерации 
по федеративному устройству, региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера в декабре 2024 года о ходе 
реализации рекомендаций, содержащихся в настоящем постановлении. 

8. Предложить Правительству Российской Федерации 
проинформировать Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации в декабре 2024 года о ходе реализации 
рекомендаций, содержащихся в настоящем постановлении. 

9. Предложить Правительству Брянской области 
проинформировать Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации в декабре 2024 года о ходе реализации 
настоящего постановления.  

10. Комитету Совета Федерации по федеративному 
устройству, региональной политике, местному самоуправлению и 
делам Севера проинформировать палату в период весенней сессии 
2025 года о реализации настоящего постановления. 

11. Контроль за исполнением настоящего постановления 
возложить на Комитет Совета Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера. 

12. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 

 
Председатель  
Совета Федерации  
Федерального Собрания  
Российской Федерации В.И. МАТВИЕНКО
 
Москва 
17 июля 2024 года 
№ 257-СФ 
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ИНФОРМАЦИЯ 
О РАСШИРЕННЫХ ЗАСЕДАНИЯХ КОМИТЕТОВ 

СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ, СОСТОЯВШИХСЯ В РАМКАХ 
ДНЕЙ БРЯНСКОЙ ОБЛАСТИ В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ 

(2–3 ИЮЛЯ 2024 ГОДА) 

В рамках Дней Брянской области в Совете Федерации комитеты 
палаты провели расширенные заседания с участием представителей 
органов государственной власти Брянской области. 

Комитет Совета Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера  

На заседании комитета с участием представителей федеральных 
органов власти и органов государственной власти Брянской области 
заслушан и обсужден вопрос «О развитии строительного комплекса 
и жилищно-коммунального хозяйства в Брянской области». Приняв 
к сведению информацию заместителя Губернатора Брянской области 
Н.К. Симоненко о развитии строительного комплекса на территории 
региона, а также об имеющихся в Брянской области проблемах в сфере 
жилищно-коммунального хозяйства, комитет решил рекомендовать: 

1. Правительству Российской Федерации рассмотреть вопрос 
о включении в государственную программу Российской Федерации 
«Обеспечение доступным и комфортным жильем и коммунальными 
услугами граждан Российской Федерации», утвержденную 
постановлением Правительства Российской Федерации от 30 декабря 
2017 года № 1710, следующих мероприятий: 

реконструкция Бордовичских водозаборных сооружений в городе 
Брянске; 

реконструкция набережной реки Десны в городе Брянске с учетом 
предельного уровня софинансирования расходного обязательства 
субъекта Российской Федерации, установленного распоряжением 
Правительства Российской Федерации от 2 августа 2023 года № 2082-р; 

2. Министерству строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства Российской Федерации рассмотреть вопрос о включении 
в государственную программу Российской Федерации «Обеспечение 
доступным и комфортным жильем и коммунальными услугами граждан 
Российской Федерации» мероприятия по строительству напорных 
канализационных коллекторов в две нитки по пойме левого берега реки 
Десны от технологического комплекса «ГКНС-4» Бежицкого района 
до технологического комплекса «КОС» города Брянска через 
Володарский район. 
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Комитет Совета Федерации по социальной политике 
На расширенном заседании комитета с участием представителей 

органов государственной власти и представителей федеральных 
органов исполнительной власти Брянской области заслушан и обсужден 
вопрос «Актуальные вопросы реализации социальной политики 
в Брянской области». Приняв к сведению информацию  заместителя 
Губернатора Брянской области И.В. Агафоновой и заместителя 
Губернатора Брянской области А.Н. Бардукова, в том числе 
информацию о возможности увеличения для Брянской области объема 
финансирования расходных обязательств федерального бюджета 
в рамках государственной программы Российской Федерации 
«Обеспечение доступным и комфортным жильем и коммунальными 
услугами граждан Российской Федерации», утвержденной 
постановлением Правительства Российской Федерации от 30 декабря 
2017 года № 1710, комитет решил рекомендовать Правительству 
Российской Федерации: 

1. Рассмотреть при формировании проекта федерального бюджета 
на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов вопрос 
о выделении в рамках государственной программы Российской 
Федерации «Развитие здравоохранения», утвержденной 
постановлением Правительства Российской Федерации от 26 декабря 
2017 года № 1640, бюджетных ассигнований на софинансирование 
мероприятия по строительству пристройки к хирургическому корпусу 
с консультативной поликлиникой на 200 посещений и хирургическим 
блоком на 90 коек государственного автономного учреждения 
здравоохранения «Брянский областной онкологический диспансер» 
начиная с 2025 года; 

2. Рассмотреть вопрос о включении в государственную программу 
Российской Федерации «Развитие здравоохранения» мероприятия по 
строительству нового здания государственного бюджетного учреждения 
здравоохранения «Брянская областная инфекционная больница» 
на 200 коек и 200 посещений в смену». 

Комитет Совета Федерации по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию 

На заседании комитета с участием представителей органов 
государственной власти Брянской области обсудили актуальные 
вопросы развития агропромышленного комплекса и охраны окружающей 
среды Брянской области. По итогам обсуждения комитет решил 
рекомендовать: 

1. Правительству Российской Федерации рассмотреть вопрос 
о включении в Перечень приграничных муниципальных образований, 
при модернизации социально-экономической сферы которых 
оказывается приоритетная государственная поддержка, утвержденный 
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Распоряжением Правительства Российской Федерации от 13 февраля 
2019 года № 207-р «Об утверждении Стратегии пространственного 
развития Российской Федерации на период до 2025 года» Климовского, 
Погарского, Севского, Суземского, Трубчевского муниципальных 
районов, Стародубского муниципального округа Брянской области. 

2. Министерству природных ресурсов и экологии Российской 
Федерации рассмотреть заявку Правительства Брянской области 
на получение заключения о возможности использования 
для размещения твердых коммунальных отходов объекта размещения 
твердых коммунальных отходов, расположенного по адресу: 
город Брянск, Володарский район, поселок городского типа 
Большое Полпино. 

Комитет Совета Федерации по экономической политике 
На заседании комитета с участием представителей федеральных 

органов исполнительной власти Российской Федерации и органов 
власти Брянской области, обсуждались вопросы развития дорожной 
и транспортной инфраструктуры на территории Брянской области. 
По итогам обсуждения комитет, приняв к сведению представленную 
информацию, решил направить для включения в проект постановления 
Совета Федерации следующие предложения:  

Рекомендовать Правительству Российской Федерации 
рассмотреть вопрос о включении в государственную программу 
Российской Федерации «Развитие транспортной системы», 
утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации 
от 20 декабря 2017 года № 1596, следующих мероприятий: 

строительство моста через реку Десну на км 1+250 автомобильной 
дороги Подъезд к деревне Сельцо в Брянском районе Брянской области; 

реконструкция Литейного моста через реку Десну в Бежицком 
районе города Брянска (второй пусковой комплекс); 

капитальный ремонт автомобильной дороги Унеча – станция 
Рассуха – Лизогубовка; 

капитальный ремонт моста через реку Ипуть в селе Ущерпье 
автомобильной дороги Клинцы – Красная Гора протяженностью 
300 метров. 
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Общие сведения о Брянской области 

Брянская область образована в 1944 году2. Административный 
центр – город Брянск. 

Территория – 34,9 тыс. кв. километров. Население – 1142,4 тысячи 
человек. Доля городского населения – 69,7%, плотность населения – 
32,7 человека на 1 кв. километр. Национальный состав: русские – 96%, 
другие национальности – 4%. Крупнейшие города: Брянск (375,7 тысячи 
человек), Клинцы (62,3 тысячи человек), Новозыбков (38,4 тысячи 
человек). В состав области входит 24 муниципальных района. 

Область входит в состав Центрального федерального округа 
(далее – ЦФО). Полномочный представитель Президента Российской 
Федерации в ЦФО – И.О. Щеголев; куратор ЦФО, Заместитель 
Председателя Правительства Российской Федерации – Руководитель 
Аппарата Правительства Российской Федерации – Д.Ю. Григоренко. 
Организацию взаимодействия Совета Федерации с органами 
государственной власти субъектов Российской Федерации, входящих 
в состав ЦФО, осуществляет заместитель Председателя Совета 
Федерации Ю.Л. Воробьев. 

Губернатор Брянской области 

Губернатор Брянской области – 
А.В. Богомаз. Вступил в должность 
22 сентября 2020 года (второй срок), 
срок окончания полномочий – сентябрь 
2025 года. 

Родился 23 февраля 1961 года 
в деревне Гриденки Стародубского района 
Брянской области. В 1983 году окончил 
Брянский технологический институт. 

1977–1978 годы – ученик оператора 
цеха № 5, токарь цеха № 5 Брянского завода 
дорожных машин. 

1983–1998 годы – инженер по технике безопасности, начальник 
газовой котельной, заместитель директора по строительству, 
заместитель директора по маркетингу совхоза «Берновичский» 
(Стародубский район, Брянская область). 

1998–2003 годы – исполняющий обязанности главного инженера, 
главный инженер производственного управления «Стародубрайгаз» 
открытого акционерного общества «Брянскоблгаз» (город Стародуб, 
Брянская область). 

                                                           
2 Согласно Указу Президиума Верховного Совета СССР от 5 июля 1944 года «Об образовании 
Брянской области в составе РСФСР». 
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2003–2004 годы – исполняющий обязанности первого заместителя, 
первый заместитель главы администрации Стародубского района 
Брянской области. 

2004–2006 годы – временно не работал. 
2006–2009 годы – депутат Меленского сельского поселения, глава 

Меленского сельского поселения – председатель Меленского сельского 
Совета народных депутатов, депутат Стародубского районного Совета 
народных депутатов. 

2009–2012 годы – депутат Брянской областной Думы V созыва. 
2009–2012 годы – исполнительный директор крестьянского 

фермерского хозяйства «Богомаз О.А.» (село Меленск, Стародубский 
район, Брянская область). 

2012–2014 годы – депутат Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации VI созыва. 

2014–2015 годы – временно исполняющий обязанности Губернатора 
Брянской области. 

2015–2020 годы – Губернатор Брянской области. 
С сентября 2020 года – Губернатор Брянской области. 
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Представители органов государственной власти 
Брянской области в Совете Федерации 

Сенатор Российской Федерации, 
представитель от исполнительного органа 
государственной власти Брянской области – 
В.Е. Деньгин. Дата начала полномочий – сентябрь 
2020 года, срок окончания полномочий – сентябрь 
2025 года. 

Член Комитета Совета Федерации 
по бюджету и финансовым рынкам. 

Родился 23 сентября 1980 года. В 2004 году 
окончил Московский государственный университет экономики, 
статистики и информатики. 

Должность перед наделением полномочиями: депутат 
Государственной Думы VII созыва. 

Сенатор Российской Федерации, 
представитель от законодательного 
(представительного) органа государственной власти 
Брянской области – Г.Н. Солодун. Дата начала 
полномочий – сентябрь 2019 года, срок окончания 
полномочий – сентябрь 2024 года. 

Член Комитета Совета Федерации по 
федеративному устройству, региональной политике, 
местному самоуправлению и делам Севера. 

Родилась 26 января 1968 года. В 2010 году окончила Брянский 
государственный технический университет. 

Должность перед наделением полномочиями: директор 
департамента строительства Брянской области администрации 
Губернатора Брянской области и Правительства Брянской области. 
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Председатель Брянской областной Думы 

Председатель Брянской областной  
Думы VII созыва – В.В. Суббот. Избран 
22 октября 2020 года, срок окончания 
полномочий – сентябрь 2024 года. 

Родился 26 апреля 1968 года в селе 
Меленск Стародубского района Брянской 
области. 

В 1993 году окончил Московскую 
государственную академию ветеринарной 
медицины и биотехнологии – МВА имени 
К.И. Скрябина. 

Июнь – август 1985 года – рабочий отделения Меленск совхоза 
«Берновичский» (Брянская область). 

1986–1989 годы – служба в Вооруженных Силах СССР. 
1993–2001 годы – ветеринарный врач, главный ветеринарный врач 

совхоза «Берновичский», старший ветеринарный врач племенной фермы 
свинокомплекса совхоза «Берновичский» (Брянская область). 

2001–2009 годы – сменный мастер, старший мастер 
производственного управления «Стародубрайгаз» открытого 
акционерного общества «Брянскоблгаз» (город Стародуб, Брянская 
область). 

Май – октябрь 2009 года – глава Меленской сельской администрации 
Стародубского района. 

2009–2014 годы – глава Меленского сельского поселения 
Стародубского района. 

2014–2016 годы – депутат Брянской областной Думы VI созыва. 
2016–2020 годы – депутат Государственной Думы VII созыва. 
С октября 2020 года – депутат, председатель Брянской областной 

Думы VII созыва. 
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Брянская областная Дума 

Председатель Брянской областной 
Думы – В.В. Суббот. 

Заместители Председателя 
Брянской областной Думы – В.В. Беляй; 
В.М. Пронин. 

Действующий состав Брянской 
областной Думы (VII созыв) избран 
8 сентября 2019 года сроком на пять лет 
в количестве 60 депутатов: 30 депутатов 
избраны по партийным спискам, 
30 депутатов – по одномандатным 
избирательным округам3. 

В структуре Брянской областной Думы девять комитетов: по 
законодательству и местному самоуправлению; по бюджету, налогам и 
экономической политике; по вопросам социальной политики 
и здравоохранения; по аграрной политике и природопользованию; по 
образованию, науке, культуре и СМИ; 
по промышленности, строительству, связи, 
предпринимательству и собственности; по 
проблемам последствий чернобыльской 
катастрофы и экологии; по молодежной 
политике, физической культуре и спорту; 
по жилищно-коммунальному хозяйству, 
дорожному строительству, транспорту, 
топливно-энергетическому комплексу и тарифно-ценовой политике4. 

При Брянской областной Думе создан Молодежный парламент 
Брянской области5. 

                                                           
3 Устав Брянской области (ред. от 26 сентября 2022 года). 
4 Положение «О постоянных комитетах Брянской областной Думы», утвержденное постановлением 
Брянской областной Думы от 29 ноября 2007 года № 4-1569 (ред. от 25 марта 2021 года). 
5 Закон Брянской области от 28 мая 2009 года № 44-З «О Молодежном парламенте Брянской 
области». 

Здание  
Брянской областной Думы 
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О деятельности Брянской областной Думы 

Информация о прохождении законопроектов и законов  
в Государственной Думе текущего созыва 

В Государственную Думу текущего созыва Брянской областной 
Думой внесено 13 законопроектов, из которых 3 стали федеральными 
законами6, 3 отклонены, 2 возвращены субъекту права законодательной 
инициативы для выполнения требований Конституции Российской 
Федерации; 5 законопроектов в настоящее время находятся на 
рассмотрении7. 

Структура проектов федеральных законов, внесенных в Государственную Думу 
Брянской областной Думой в 2021–2024 годах  

(по отраслям законодательства), ед. 

В Совет законодателей Российской Федерации Брянской 
областной Думой с 2020 года по настоящее время внесена 
1 законодательная инициатива, которая снята с рассмотрения в связи 
с внесением законопроекта в Государственную Думу8. 

                                                           
6 Федеральные законы: от 25 декабря 2023 года № 683-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный 
закон «Об охране окружающей среды» и отдельные законодательные акты Российской Федерации»; 
от 23 марта 2024 года № 63-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «Об основах 
туристской деятельности в Российской Федерации» и отдельные законодательные акты Российской 
Федерации»; от 6 апреля 2024 года № 78-ФЗ «О внесении изменений в статьи 3.5 и 14.3 Кодекса 
Российской Федерации об административных правонарушениях». 
7 Проекты федеральных законов: № 325561-8 «О внесении изменения в статью 52 Закона Российской 
Федерации «Основы законодательства Российской Федерации о культуре» (в части дополнения 
перечня отдельных категорий граждан, которым организации культуры при организации платных 
мероприятий вправе устанавливать льготы) внесен на рассмотрение в Государственную Думу 
30 марта 2023 года; № 504056-8 «О внесении изменений в статью 29 Федерального закона  
«Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме граждан Российской 
Федерации» (по вопросу назначения членов избирательных комиссий с правом совещательного 
голоса) внесен на рассмотрение в Государственную Думу 5 декабря 2023 года; № 541239-8  
«О внесении изменения в статью 401 части первой Гражданского кодекса Российской Федерации» 
(уточнение правил о непреодолимой силе) внесен на рассмотрение в Государственную Думу  
31 января 2024 года; № 619695-8 «О внесении изменения в статью 10 Федерального закона  
«Об общих принципах организации и деятельности общественных палат субъектов Российской 
Федерации» внесен на рассмотрение в Государственную Думу 6 мая 2024 года; № 594595-8  
«О внесении изменений в Федеральный закон «О государственном регулировании производства  
и оборота этилового спирта, алкогольной и спиртосодержащей продукции и об ограничении 
потребления (распития) алкогольной продукции» (в части совершенствования порядка 
осуществления государственного контроля (надзора) в области розничной продажи алкогольной и 
спиртосодержащей продукции) внесен на рассмотрение в Государственную Думу 5 апреля 2024 года. 
8 Проект законодательной инициативы № 7-1444 «О внесении изменений в статью 14 Федерального 
закона «Об экологической экспертизе». 

9

2

2

Государственное строительство и конституционные права 
граждан

Социальная политика

Экономическая политика
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Социально-экономическая ситуация в Брянской области 
Основу экономики Брянской области составляют промышленное 

производство и сельское хозяйство. 
Ведущие отрасли промышленности – машиностроение, 

металлообработка, производство строительных материалов, легкая, 
пищевая, лесная и деревообрабатывающая промышленность. 

Темпы роста промышленного 
производства в Брянской области  
в январе – апреле 2024 года несколько 
выше показателей по ЦФО и России. 

Индекс промышленного 
производства в январе – апреле 
2024 года составил 111,9% (по ЦФО – 
110%, по России – 105,2%). 

Индекс добычи полезных 
ископаемых в январе – апреле 
2024 года составил 106,3% 
(в 2023 году – 94,6%, в 2022 году – 
109%), индекс обрабатывающих 
производств – 112,2% (в 2023 году – 
115,7%, в 2022 году – 123,2%). 

Агропромышленный комплекс 
Брянской области специализируется на 
производстве зерна (кукуруза на зерно, 
озимая пшеница, ячмень), 
зернобобовых (люпин, горох), 
технических культур (рапс, соя, 
сахарная свекла, подсолнечник), 
картофеля и овощей, разведении 
крупного рогатого скота мясного и 
молочного направлений, свиноводстве, 
птицеводстве. 

Индекс производства продукции 
сельского хозяйства в хозяйствах всех 
категорий в первом квартале 2024 года 
составил 105,6% (по России – 101,2%). 

Валовой региональный продукт 
(данные по годам приведены  
в текущих ценах), млрд рублей 

Индекс промышленного 
производства, проценты  
к предыдущему году 

Индекс производства продукции 
сельского хозяйства  

(в хозяйствах всех категорий,  
в сопоставимых ценах), 

проценты к предыдущему году 
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По данным Департамента 
финансов Брянской области, бюджет 
Брянской области в 2023 году исполнен 
по доходам в объеме 102,1 млрд рублей 
(на 4,4% больше, чем в 2022 году). 
Расходы составили 98,4 млрд рублей 
(на 5,2% больше, чем в 2022 году). 
Профицит – 3,7 млрд рублей. 

Площадь введенных в строй 
жилых домов в январе – апреле 
2024 года составила 355,7 тыс. кв. 
метров (на 35,5% больше по сравнению 
с январем – апрелем 2023 года). В 
целом за 2023 год введено 568,6 тыс. кв. 
метров (около 0,5 кв. метра на 
человека), в 2022 году – 485,9 тыс. кв. 
метров (около 0,4 кв. метра на 
человека).  

Коэффициент младенческой 
смертности в январе – апреле 2024 года 
по сравнению с январем – апрелем 
2023 года уменьшился на 36,4% и 
составил 4,2 на 1 тысячу родившихся 
(по России – не изменился и составил 
4,1); в целом за 2023 год увеличился 
на 1,9% по сравнению с 2022 годом 
и составил 5,5 (по России – уменьшился 
на 6,7% и составил 4,2). 

Среднемесячная номинальная 
начисленная заработная плата в марте 
2024 года увеличилась на 20% 
(по сравнению с мартом 2023 года) 
и составила 53 997 рублей. 

Суммарная задолженность по 
заработной плате на 1 мая 2024 года 
отсутствовала, по сравнению с 1 апреля 
2024 года ситуация не изменилась.  

Доходы бюджета  
Брянской области  

на 1 января 2024 года, 
млрд рублей 

БЕЗВОЗМЕЗДНЫЕ ПОСТУПЛЕНИЯ – 46,8% 

НАЛОГОВЫЕ И НЕНАЛОГОВЫЕ ДОХОДЫ – 53,2%

Площадь введённых в строй жилых 
домов, тыс. кв. м 

Численность постоянного 
населения Брянской области  

(по состоянию на начало года), 
тыс. человек 

Среднемесячная номинальная 
начисленная заработная плата  
за год (данные приведены  
в текущих ценах), рубли 
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Реальные денежные доходы 
населения за первый квартал 2024 года 
по сравнению с первым кварталом 2023 
года увеличились на 6,5%. 

Величина прожиточного минимума 
в Брянской области на 2024 год 
составляет 14 217 рублей, в том числе 
для трудоспособного населения – 
15 497 рублей, детей – 14 078 рублей, 
пенсионеров – 12 387 рублей 
(по России – 15 453 рубля, для 
трудоспособного населения – 
16 844 рубля, детей – 14 989 рублей, 
пенсионеров – 13 290 рублей). 

Индекс потребительских цен на 
товары и услуги в Брянской области в 
апреле 2024 года (к уровню декабря 
2023 года) составил 102,3% (по 
России – 102,5%, ЦФО – 102,6%). При 
этом индекс потребительских цен на 
продовольственные товары в Брянской 
области в апреле 2024 года (к уровню 
декабря 2023 года) составил 102%, 
на непродовольственные товары – 
101,5% (по России на продовольствен-
ные товары – 102,7%, на непродоволь-
ственные – 101,4%, по ЦФО – 102,8% и 
101,5% соответственно). 

Уровень зарегистрированной без-
работицы на конец апреля 2024 года 
составил 0,4% (на конец апреля 2023 
года – 0,6%, на конец марта 2024 года – 
0,4%). 

В соответствии с расчетами по 
методологии Международной организа-
ции труда в среднем в феврале – 
апреле 2024 года в Брянской области 
уровень безработицы составил 2,3% 
(по России – 2,7%). 

Доля населения с денежными 
доходами ниже величины 
прожиточного минимума, 

процент от общей  
численности населения 

Денежные доходы населения  
(на душу населения;  

в среднем в месяц), рубли 

Индекс потребительских цен  
на товары и услуги (декабрь  
к декабрю предыдущего года), 

проценты 

Численность 
зарегистрированных 

безработных (на конец года), 
тыс. человек 
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